

EL PARTIDO NACIONAL

AÑO I

LIMÓN, 3 DE AGOSTO DE 1905

NUM. 17

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA
DURANTE EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

Licenciado Don CLETO GONZALEZ VIQUEZ

El Partido Nacional

Semanario Político y de Información

Redactores,
Los miembros de la Directiva del Partido

Administrador,
FRANCISCO TORRES FUENTES

Suscripción mensual ₡ 0.50 Número suelto ₡ 0.10
Avisos y remitidos, precios convencionales

NO SE DEVUELVEN ORIGINALES

Directiva del Partido Nacional en Limón

Presidente Honorario,
Don Felipe J. Alvarado
Presidente Efectivo,
Don Carlos Saborío
Secretario,
Don Eduardo Béeche
Tesorero,
Don Máximo Acosta

Directiva en Guápiles

Presidente,
Don Napoleón Quirós
Secretario,
Don Gonzalo Quirós

Directiva en Jiménez

Presidente,
Don Luis Acosta
Secretario,
Don Crisanto López

Directiva en Siquirres

Presidente Honorario,
Don Dionisio Méndez
Presidente Efectivo,
Don Ernesto Guevara
Secretario,
Don Josafat Obando

Directiva en Matina

Presidente Honorario,
Don José María James B.
Presidente Efectivo,
Don Guillermo Calderón
Secretario,
Don Narciso Badilla

Directiva en 28 Millas, Hacienda "Waldeck"

Presidente Honorario,
Don Ramón Calderón G.
Secretario,
Don Nicomedes Ramírez

Delegados de la Directiva de Limón

Don Luis Bonilla, don Agustín Gutiérrez h., don Juan Antonio Moya, don Luis Espinach y don Sisto Rojas.

La ovación del domingo

Señor Director de

EL PARTIDO NACIONAL
Limón

Cumpliendo mi ofrecimiento trataré de hacerle una ligera reseña de la ovación nacionalista de ayer, de esa fiesta de la democracia, sin precedente en los anales de la Patria, que tan en alto ha puesto la bandera de nuestro partido y que ha sumido en el desconcierto y

la rabia á nuestros encarnizados enemigos.

A pesar del convencimiento que abrigo de que la manifestación iba á ser grandiosa, no pude menos que sentir cierto temor cuando, ayer temprano, emprendí camino á la Sabana con la intención de presenciar la llegada de los trenes, que de los diversos puntos del centro de la República traían á los valientes ciudadanos que con su presencia querían demostrar á nuestro

candidato su personal simpatía, y al país, la fuerza incontrastable de nuestro partido. Pero todo temor se disipó como ligera nubecilla con solo ver aquellos de nuestros adversarios, que después de persuadirse de su derrota, volvían á la ciudad con las señales de la ira impotente profundamente grabadas en el semblante.

Y al llegar ¡qué espectáculo sublime se presentó á nuestra vista! ¡La hermosa planicie convertida en un mar ondulante de banderas blancas! Nunca me imaginé que se reuniera un número tan grande de manifestantes; y sin embargo, no eran todos, pues incesantemente llegaban trenes que arrojaban nuevos ríos de hombres, que venían á perderse en aquel piélago inmenso y blanco, símbolo y prueba tangible á la vez, de todo lo grande y de todo lo honrado que encierra nuestra patria.

Antes de las doce comenzó el desfile hacia la ciudad, de aquella muchedumbre organizada y disciplinada como un ejército veterano. De seis en seis, en formación compacta, pasaban y pasaban los manifestantes, como si jamás hubieran de terminar. Cuando pasaron los últimos, los primeros llegaban al Parque Nacional, ocupando la manifestación una extensión mayor de tres kilómetros.

Y aún faltaban por llegar casi todo Cartago y parte de Heredia y Alajuela: sesenta y tres carros de ferrocarril. La gente de Cartago se incorporó más tarde en el centro de la ciudad; la de Alajuela y Heredia en la estación, de modo que no formó en el desfile.

Jamás San José había presenciado una aglomeración semejante. Jamás candidato alguno ha presenciado en Costa Rica las demostraciones de simpatía de dieciséis mil ciudadanos agrupados á su derredor.

Llegados al alto de la estación los ovacionistas ocuparon toda la amplia avenida de las Damas, presentando un golpe de vista soberbio. Allí les dirigieron la palabra el doctor don Carlos Durán y nuestro meritísimo candidato. Las bellísimas piezas oratorias de ambos, que ya Uds. deben conocer, fueron recibidas con delirante entusiasmo. Lo que aquello fué no es de fácil descripción. El alma entera de la Nación se agitaba allí, alborozada, al ver cumplidas sus más gratas esperanzas para el porvenir!...

¡Qué venganza tan completa ha tomado el Partido Nacional de sus contrarios! ¡Después de oír y leer impávido todos los insultos, todas las injurias que desde la tribuna y desde la prensa se le han venido dirigiendo, oír y despreciar, con la serena gravedad del que tiene conciencia de su valor y de la misión que llena, los soeces dicterios

de un populacho inmundo, azuzado por la envidia y su cohorte de sucias pasiones!

¡Con cuánta razón podemos repetir á nuestros enemigos que tratan siempre de aprovecharse de cada una de las frases de nuestros escritos, para tergiversarlas y emplearlas en el logro de sus fines. ¡He ahí la diferencia entre pueblo y turba! ¡He ahí por qué nosotros despreciamos á esta última! Pueblo, pueblo honrado y digno, eran los millares de labriegos que formaban en nuestras filas; turba procaz y degradada, eran los grupos de hombres, que instigados por los jefes de vuestros diversos bandos, trataban de impedir á pacíficos ciudadanos el goce de un derecho de que vosotros, en más de una ocasión, habéis hecho uso tranquilamente."

"Pero, en fin, todo os será perdonado. Os habéis mostrado de cuerpo entero y el país os conoce. Dieciséis mil propagandistas se han lauzado en todas direcciones que se encargarán de hacer saber vuestras varoniles hazañas y vuestra imponderable bravura á todos los pueblos de la República."

A la par de los entusiastas vivas á nuestro candidato y á nuestro partido, dos gritos que se harán célebres, repercutían ayer desde la estación hasta la Sabana, gritos cuya terrible ironía se introducía como dardo envenenado en el pecho de nuestros contrarios: ¡Vivan los cuatro gatos! ¡Vivan los que no necesitan fusionarse para llegar al triunfo!

No debo terminar sin dar un voto de aplauso á la policía de esta ciudad por su valiente y correcta conducta. Habríase dicho la veterana policía de una capital europea. Donde quiera que su acción se hacía necesaria, allí estaba ella, pronta á disolver los grupos sediciosos y á amparar los ciudadanos pacíficos, sin cometer un sólo desmán, un sólo atropello. Bien, muy bien.

Resumiendo, señor Director, he de decirle que nadie, ni los más optimistas, esperaban que la ovación resultara tan espléndida; que el Partido Nacional ha demostrado que cuenta en su seno lo más digno y que más vale en Costa Rica, y que el contraste entre el civismo de los nacionalistas y la conducta de sus adversarios es tal, que tenemos razón para sentirnos orgullosos de ser de los primeros, mientras, estoy de ello seguro, las personas sensatas de los partidos contrarios deben sentirse avergonzadas cada vez que recuerden los sucesos de ayer.

CORRESPONSAL

Foción llamaba á los habladores *ladrones del tiempo*, y comparábalos con los toneles vacíos, porque suenan más que los llenos.

Partido Nacional

Ovación del 30 de julio de 1905

Discurso

del Dr. don Carlos Durán

CONCIUDADANOS:

Profundamente conmovido por el grandioso espectáculo que presenta la gran mayoría de un pueblo libre y varonil, reunido pacíficamente para afirmar el triunfo de una idea grande y generosa, saludo con entusiasmo en vuestro nombre al ciudadano modesto y laborioso á quien hemos confiado en esta lucha el estandarte glorioso del Partido Nacional, de ese Partido que ya conoce el camino de la victoria y cuyas armas son la honradez política y el cumplimiento del deber patriótico.

Permitidme que os manifieste todo mi agradecimiento por el honor que me habéis conferido en esta ocasión solemne, á mí, soldado voluntario en vuestras filas, que sólo aspira á luchar al lado de tantos hijos del pueblo, reunidos en legión invencible para defender los ideales de 1901 convertidos hoy, mediante nuestro esfuerzo, en hermosa realidad.

Orgulloso me siento de ser costarricense. Nuestra educación política puede decirse que data de ayer y sin embargo los progresos realizados son inmensos: Gozamos de una libertad amplísima al amparo de un Gobierno modelo. Todas las opiniones, todos los credos y hasta todas las pasiones se manifiestan sin obstáculo alguno, y esto, que en otros países de nuestra raza podría constituir un peligro gravísimo, sólo ha servido aquí para afirmar que nuestro pueblo es digno y merecedor por todos conceptos de esa libertad.

Esta enorme demostración de la fuerza del Partido Nacional, á pesar de que nuestros numerosos amigos de Limón y Guanacaste no han podido concurrir á ella por obvias razones, destruye por su base la leyenda de imposición forjada por nuestros adversarios y prueba que en nuestro pueblo no encontraron eco las predicaciones que como arma de partido, pretendían establecer el odio de clases, porque él comprende que Costa Rica forma una sola familia, donde no hay castas privilegiadas, donde todos tenemos derecho á utilizar nuestra actividad y nuestra inteligencia para mejorar nuestra condición, y comprende también que para la marcha tranquila y segura de nuestra Patria hacia un futuro de bienestar y progreso, se necesita la colaboración de todos sus hijos, lo mismo la del humilde y pobre labrador que la del rico propietario, y que esta colaboración nos era posible si existieran las rivalidades sociales que se ha querido implantar en vez de la armonía, del mutuo auxilio, de la solidaridad indispensable para vencer en la dura lucha por la existencia.

Nuestras aspiraciones, que son las de la gran mayoría de los costarricenses, el mantenimiento de la libertad individual, del orden que es condición de su existencia, y la pureza en el manejo de las rentas pú-

blicas, hacen que nuestro Partido aparezca como el Partido moderado por excelencia, como el Partido que garantiza con mayor eficacia los derechos de los ciudadanos cualesquiera que sean sus ideas, y así como en 1901 vió la encarnación de sus anhelos en el Licenciado don Ascensión Esquivel, ahora proclama con igual motivo á don Cleto González Víquez. Nuestro querido candidato podría muy bien decir, parodiando la frase de un célebre tribuno, que no hay en la actualidad hombre más calumniado en todas las regiones de su país; y yo atesto, señores, con la energía de un convencido y la sinceridad de un hombre honrado, que don Cleto González Víquez es un gran ciudadano, digno como el que más de ejercer la primera magistratura, en recompensa de sus altos méritos, de sus importantísimos servicios, de su devoción á la ley y á la libertad.

Don Cleto González Víquez es el prototipo del buen costarricense, es el digno descendiente de nuestros abuelos, á quien saluda el alba todos los días en su gabinete de estudio, como á ellos en los surcos de sus campos. Es sencillo en sus costumbres, trabajador como ninguno, tenaz en sus empresas, bondadoso y compasivo por dictado espontáneo de su corazón. Su clarísima inteligencia nunca ha sido negada ni por sus más gratuitos y encarnizados enemigos. Para comparar su ilustración sería necesario evocar el nombre de algún ilustre jurisconsulto europeo que desde su bufete ilumina con luz esplendorosa las varias y complejas ramas de la ciencia del derecho. Durante veinte años de carrera política ha demostrado que nació para hombre de Estado. En el Poder ó en la oposición su criterio ha pesado siempre en la balanza de nuestros destinos, porque así como posee todos los conocimientos de fondo y de detalle necesarios para resolver con acierto las cuestiones más arduas de Gobierno, tiene también la energía que se requiere para hacer aplicar las medidas que el bien público aconseja. Pero lo que más distingue á nuestro candidato es un admirable espíritu de tolerancia que su Partido debe reflejar si atiende á sus repetidas y oportunas advertencias.

Conciudadanos: Esta hermosa fiesta del patriotismo, en la cual hemos realizado un gran acto de justicia aclamando con vivas entusiasmas á ese noble caudillo, tendrá una página inolvidable en los anales de nuestras luchas políticas, y en ella debe consignarse también que los nacionalistas, por el sentimiento de fraternidad que los distingue, son dignos de llevar colocado sobre sus pechos el blanco símbolo de la paz.

Discurso del Candidato

Licenciado don Cleto González Víquez

Permitid, señores, que al expresaros mi profunda gratitud por esta espléndida manifestación de simpatía y al congratularme con vosotros por tan imponente exhibición de fuerzas nacionalistas, dirija mi más calurosa felicitación á la República por la forma libérrima en que hoy se disputan el favor popu-

lar los diversos partidos políticos. Esta campaña presidencial será citada en lo futuro, con cívico y legítimo entusiasmo, como ejemplo de correcta y amplia garantía del sufragio.

Todo cuanto se haya dicho hasta ahora, todo cuanto en el fragor de la refriega pueda decirse en adelante, contra la neutralidad del Gobierno y contra su respetuosa observancia de la ley, ha sido y será efecto de apasionamientos momentáneos. Concluida la contienda, vueltos los ánimos á su calma ordinaria, el país entero hará cabal justicia á la imparcialidad del Ejecutivo y al modo cómo ha garantizado y garantiza la libertad electoral; todos, aun los que hoy claman contra las autoridades, tendrán que admitir y reconocer que ninguna traba se ha opuesto á la propaganda de los partidos; que tanto en la prensa como en las tribunas, cada ciudadano ha podido decir y ha dicho, sin estorbo de ningún género, todo cuanto ha querido, así lo que tiene fondo de verdad, como lo que no ha sido sino invención calumniosa, así argumentos bien ó mal fundados, como insultos más ó menos violentos.

Nuestro próximo triunfo, de que es anuncio halagüeño esta numerosísima reunión, no será hijo por lo tanto más que de la simpática acogida que han tenido entre los costarricenses la índole y principios del Partido Nacional, su espíritu de paz y de armonía, su amor al orden, su anhelo de un progreso sólido, su deseo de procurar el bienestar á las clases pobres, su propósito de asegurar á todo ciudadano, sin recuerdos de odio, sin mira de ruines venganzas, las garantías individuales y sociales á que tiene derecho por la Constitución y por las leyes. Nuestra próxima victoria no será de ningún modo amargada con el reproche de una ilegalidad siquiera, sino que se podrá exhibir como fruto de la voluntad libre y razonada de la mayoría de los costarricenses.

¿En dónde está la decantada imposición con que algunos de nuestros adversarios quieren manchar la limpiísima hoja de servicios del Licenciado Esquivel? ¿En dónde, si hasta ha llegado á usarse de un lenguaje amenazante para el Gobierno, y nadie ha tenido que dolerse de que éste haya contestado con medidas de represión? Ni para qué, aun dando por sentado que el Gobierno quisiera favorecernos, recurrir á medios ilegítimos, si la mayoría de los pueblos proclama como suyos los ideales del Partido Nacional?

Señores, en cuanto á mí lo declaro honradamente, lo juro por la vida de mis hijos: amo más á Costa Rica que apetezco la presidencia: anhelo más para mi querida patria verla rica y próspera y fuerte y además que se presente ante el mundo como modelo de república juiciosa y de democracia efectiva, que deseo el éxito para el partido á que pertenezco y los honores para mi persona. Prefiero mil veces la felicidad de mi país, mil veces prefiero que se implanten en mi país los principios de un gobierno ordenado y se consoliden las instituciones que nos rigen, á la satis-

facción que pudiera traer á nuestro partido el triunfo más brillante y á mí la más alta de las distinciones.

Y esa calumniosa especie, ofensiva para el Gobierno, denigrante para nuestro Partido, se lleva á todos los rincones de Costa Rica, con el objeto, bien claro está, de paliar una debilidad manifiesta; así como son signo de evidente flaqueza las múltiples combinaciones y fusiones que se preparan en contra nuestra. El Partido Nacional, entre tanto, orgulloso del gobierno que ha dado ya á la República, deseoso de continuar sus tradiciones, resiste solo y tranquilo, sin perder ni un solo momento la fe en el triunfo, sin sentir ni por un instante dudas ni desaliento.

Señores, el día de la batalla está cercano. Acudamos todos sin temor á las urnas electorales, que de ellas saldrá nuestro partido con un nuevo laurel, más meritorio cuanto más reñido.

¡Viva el Partido Nacional!

¡Viva Costa Rica!

¡Viva el Presidente de la República!

Poder de la prensa yankee

Parece que las naciones tuvieron un concepto acomodaticio del Derecho cuando se trata de su engrandecimiento, ó de sus relaciones con los débiles, y los Estados Unidos no constituyen excepción á ese respecto.

La intolerancia religiosa y política llevó á la América del Norte á los primeros pobladores blancos, y como traían con ellos el contingente de la civilización europea, pronto surgieron colonias prósperas, que unidas pudieron obtener por medio de las armas su independencia de la Madre Patria.

Las virtudes de Washington, fundador de la nueva república, imprimieron tal carácter en ella, que no fué sino años después de la muerte del Padre de la Patria que empezó para los Estados Unidos el período de franca expansión con despojo de los vecinos, cuyo término apenas se puede prever, dados los elementos de que dispone la Gran República, y ser la política imperialista de McKinley y Roosevelt la seguida por el pueblo norteamericano, como lo evidenció el resultado de la última elección de presidente.

Si bien la mayoría de esa nación apoya las tendencias expansionistas, es de justicia reconocer que algunos órganos de la prensa la han condenado con ardor, y que su oposición declarada, á no dudarlo, ha impedido que se consuman más frecuentes atentados contra los débiles.

La prensa es realmente allí el cuarto Poder del Estado, y débese á su decisiva influencia que no hayan quedado impune las venalidades y concesiones de altos personajes, quienes á pesar de sus millones, han ido á pagar en presidio sus gatuperios y dilapidaciones.

Esa prensa ha protestado energicamente por el ataque á Colombia y la creación de la república de Panamá, en que predominan los yankees, y quizás débese á esa no-

ble actitud que Panamá no sea todavía un territorio ó colonia norteamericana.

Las agitaciones de Venezuela y las medidas de represión y preventivas adoptadas por el presidente Castro aunque lastimen intereses extranjeros, dieron pretexto á Roosevelt para intervenir en los asuntos interiores de ese país, y de nuevo la prensa, encabezada por el *Herald* dirigió su campaña contra el presidente hasta conseguir que se ordenara una investigación de los hechos, que, por tratarse de un país débil como Venezuela, se había creído innecesaria.

Véase el cablegrama que sigue, como ese periódico comenta el estado actual del embrollo con Venezuela.

Dice así:

"El Herald" publica un editorial trasmitido por cable desde París, por su propietario Mr. Bennett, titulado "Mr. Roosevelt ha descubierto que con miel se cogen más moscas que con vinagre," en el cual dice: Si se necesita justificación por la oposición hecha por "El Herald" á la forma arbitraria y altiva aunque Roosevelt estuvo dispuesto á tratar la cuestión de Venezuela se hallaría en el nombramiento del comisionado especial Calhan encargado de investigar los hechos que motivaron la controversia con la compañía de Asfalto. Es mejor tarde que nunca, pero Roosevelt hubiera mantenido un juicio más sereno si hubiera dado ese paso al principio. A juicio de cualquiera, un completo conocimiento de los hechos parece preliminar á la intervención ya fuera diplomática ó bélica. Sin embargo, para Roosevelt esta precaución no tiene mérito ninguno. Asestar el golpe y averiguar después parece ser el principio que guía al Rooseveltismo. Tal proceder será la política del garrote grande, pero indigno de una nación civilizada: Además, está calculada para dormir sospechas ó capturar las voluntades de las pequeñas repúblicas de Centro y Sur América. Ninguna gran nación, y mucho menos los Estados Unidos, cuya existencia se debe á sus protestas contra la opresión puede entregarse impunemente á la costumbre reárese sobre naciones más débiles. Tarde ó temprano esto se revela y la nación que maneja el "Garrote Grande" se encontrará envuelta en una guerra. Los peligros posibles resultantes de tan mal pretendida política están bien demostrados en la disputa venezolana, puesto que al fin Roosevelt se convenció de la conveniencia de ordenar una investigación. Cuando hace varios meses llegó la cosa á una crisis, los conocimientos de Roosevelt sobre el asunto fueron muy limitados. Sin embargo, este hecho no le impidió adoptar medidas correctivas olvidando que aunque el presidente de los Estados Unidos es "Depure" comandante en jefe del ejército y armada, es de facto comandante en jefe solamente en tiempo de guerra.

Roosevelt empezó á concentrar fuerzas navales con la prontitud de un dictador militar. Afortunadamente el proyecto de emplear acorazados americanos para amedrentar á Venezuela quedó en embrión gracias principalmente á la exposición hecha por el *Herald* de la verdadera situación de la disputa Asphalt. Como controversia en el asunto financiero el *Herald* envió á su redactor financiero á Venezuela quien cumplió su tarea con su previa habilidad. Arrojó, pues tan clara luz sobre el particular que Roosevelt hallóse obligado á ordenar una investigación.

Los Estados Unidos, como todas las naciones fuertes, tienden á abusar de su poder; y no queda más

defensa para las pobres, débiles y agitadas repúblicas latino-americanas que las virtudes que todavía se reconocen en aquella nación, puestas de relieve con la actual viril y justiciera de algunos órganos de la prensa norteamericana.

COPIA DE LA SESIÓN décima sexta extraordinaria, celebrada por la Municipalidad de la comarca de Limón, á las ocho de la noche del día viernes, treinta de junio de mil novecientos cinco, con asistencia de los Regidores Vice-Presidente Saborio, Echeverría, Acosta y del señor Gobernador.

Artículo 1º

Leída el acta de la sesión anterior fué aprobada y firmada.

Artículo 2º

El señor Vice-Presidente dijo que en el artículo 3º del acta, que acaba de leerse se había dado comisión al Agente de Policía de Guásimo para que informara desde cuando estaban abiertas las panaderías de los reclamantes John Darkins y Phillip O. Connor, pero que, por datos que les administró el señor Inspector de Rentas Municipales con posterioridad á ese acuerdo, sabía que las indicadas panaderías estaban establecidas desde mucho antes, puesto que ya habían pagado otras patentes; que por esta razón pedía que se revoque el artículo en cuestión y que en su lugar se resuelve que no hay lugar á devolución alguna por estar bien aplicadas las multas que motivan el reclamo.—Y discutido el asunto se acordó de conformidad.

Artículo 3º

Se dispuso el pago de la cuenta presentada por don Manuel V. Blanco, por \$ 2-60, valor de una caja de cañas para clarinete.

Artículo 4º

Leído el oficio número cincuenta y cuatro que con fecha de ayer ha dirigido el señor Inspector de Rentas y en el que manifiesta: 1º que el establecimiento de William Russell en esta ciudad debe calificarse como de primera orden; 2º que Quinto Vaglio tiene depósito de harina y otros artículos en su casa en esta ciudad y juzga conveniente que se le obligue á pagar patente de establecimiento de tercer orden; y 3º que en el hotel que en Zent administran los señores Borserini se venden cervezas extranjeras y vinos, por lo que cree que debe exigírseles el pago de la respectiva patente.

Se acordó:

1º Que se tenga como de primer orden el establecimiento del señor Russell, á contar del primero de octubre próximo en adelante.

2º Que el señor Inspector de Rentas revea el depósito de mercaderías del señor Vaglio para el efecto de rectificar la calificación que le da, pues esta Corporación estima de mayor importancia dicho depósito.

3º Que el señor Gobernador investigue acerca de la venta de licores extranjeros que se hace en el hotel de Zent é informe.

Artículo 5º

Tomada en consideración la solicitud presentada por don Miguel Xirinach Tamayo para que se califique nuevamente su establecimiento de "La Argentina", pues sus existencias no le colocan en el tercer orden en que fué calificado por la Comisión respectiva y con vista del informe del señor Inspector de Rentas, favorable á esta solicitud.

Se acuerda:

Reducir á cuarto orden la calificación del establecimiento del señor Xi-

A los nacionalistas

se recuerda que todos los sábados á las ocho de la noche hay reunión general del Partido Nacional en el local del Club.

rinach, á partir del primero de julio próximo.

Artículo 6º

En el memorial del Licenciado don Francisco Torres Fuentes en que propone hacerse cargo del cobro de créditos á favor del Municipio, mediante las condiciones que indica,

Se acuerda:

Comisionar al Sr. Gobernador para que haga arreglos sobre este asunto con el solicitante, en el sentido de obtener sus servicios en condiciones más favorables.

Artículo 7º

Estando presente el señor Jefe de Sanidad hizo uso de la palabra para manifestar la necesidad de dedicar una cuadrilla de peones para servicio especial de higiene, bajo su dirección, para tomar toda clase de precauciones contra el contagio de la peste bubónica existente actualmente en Panamá,

Se acordó:

Autorizar al Gobernador para que ponga á la orden del señor Jefe de Sanidad una cuadrilla de peones cada vez que se juzgue necesario, así como cualesquiera otros auxilios para servicio de la higiene y que se lleve una cuenta especial para estos gastos, los cuales serán cargados á eventuales.

Artículo 8º

Se comisiona al Gobernador para que consulte con un cuerpo técnico—sobre lo mejor que pueda hacerse para el saneamiento de esta ciudad, especialmente para la reforma de nuestras cloacas,

A las diez de la noche se levantó la sesión.

Los hombres que hacen notables las guerras

En todas las guerras hay siempre dos clases de héroes: los héroes novelescos y los héroes de verdad.

Estos últimos abundan; los primeros pueden contarse. ¿Será que valen más? El caso es que sus hazañas que, por regla general, á nada práctico conducen, hacen siempre más efecto y se graban más profundamente en el corazón de la humanidad.

La guerra civil con los Estados Unidos produjo muchos héroes: Grant, los Sherman, Sheridan, Farragut. ¿A quién se recuerda más? A Farragut.

¿A causa del combate de Mobils? ¿Por haber forzado los pasos del Misisipi? ¿Por el bombardeo de New Orleans?

No: por haberse hecho amarrar á un palo del Hartford, y pasar, de esta manera, entre los fuertes de Jackson y Phillips, bajo el mortífero fuego de sus cañones.

El personaje á quien más se recuerda en relación con Waterloo, es á Cambrone.

La toma de la Habana por los ingleses dió fama imperecedera á Pepe Antonio.

En la guerra de Marruecos se lució el General Prim.

La campaña de Santiago de Cuba tuvo su héroe de novela en Hobson.

Y ahora, en la guerra ruso japonesa Kuropatkin, Kuroki, Oyama y hasta el mismo Stoessel, han quedado oscurecidos por Mr. Burke Roche.

¿No lo conocen ustedes? Pues voy á tener el gusto de efectuar su presentación.

Burke Roche es un caballero irlandés, ex-miembro del Parlamento Bri-

tánico, famoso sportman y correctísimo clubman.

Es conocido en París, Londres, New York, Washington, Chicago, San Francisco, Boston, Roma, Berlin, Viena; Madrid, San Petersburgo, Constantinopla, el Cairo, Ciudad del Cabo, Río Janeiro, Buenos Aires, Cantón, Shanghai, Pain, Madagascar, Tokio, Yokohama, Manila y en todas partes donde haya un club, un casino y buena sociedad.

Mr. Roche es un "bon-vivant" empedernido, lo que no le impide simpatizar abiertamente con los rusos y profesar á Inglaterra un odio irlandés.

¿Su hazaña? Hela aquí.

Hace algunos años compró Vanderbilt en unos astilleros particulares ingleses un caza torpederos de turbina, acabado de construir, y lo transformó en yacht. No llamó, pues, la atención de nadie, cuando hace quince días se presentó Mr. Roche al director de los astilleros, y le propuso comprar otra embarcación idéntica á la adquirida por Vanderbilt.

El precio ofrecido satisfizo plenamente al constructor, y Mr. Roche se encontró en posesión de un destructor armado de 8 cañones de tiro rápido, y dotado de una máquina de turbina, capaz de impulsarlo con espantosa velocidad.

Al jefe de los astilleros explicó Mr. Roche que su propósito era conducir el bote á New York y allí, á imitación de Mr. Vanderbilt, convertirlo en yacht.

Con el objeto, sin embargo, de que las autoridades inglesas no trataran de oponerse á la salida del terrible barquichuelo de un puerto británico, Mr. Roche hizo construir una especie de obra muerta, que convenientemente colocada, ocultaba por completo las torres blindadas y barbata en que van emplazados los cañones; las aberturas de los tubos lanza-torpederos fueron cubiertos con planchas "ad hoc"; y después de proveerse de carbón y de colocar á bordo una tripulación escogida, el aventurero millonario empuñó el timón y se hizo á la mar.

Cuando el buque se encontraba á algunas millas de la costa inglesa, un crucero británico le dió caza; pero Mr. Roche dió toda fuerza de máquina y pronto perdió de vista á su perseguidor.

Llegado al canal de Kiel, se vieron los intrépidos marinos detenidos por un crucero alemán.

Mr. Roche pasó á bordo de este buque, bien provisto de cajas de Champagne. Los alemanes son aficionados al buen vino; pero no por eso olvidan fácilmente su deber. Luego que las botellas del espumoso vino se hubieron concluido, el comandante del crucero insistió en que Mr. Roche le mostrara la matrícula del supuesto yacht.

El millonario no se desconcertó. Regresó á su buque, cortó el cable y emprendió la fuga con vertiginosa rapidez.

Los oficiales del buque de guerra no podían creer lo que veían, y pasó algún tiempo antes de que cayeran en la cuenta de que aquel caballero tan amable, y aquel yacht de aspecto tan pacífico, podían ser "algo más".

Entonces le dieron caza, disparando al mismo tiempo sus cañones. Pero la velocidad del caza-torpederos era tres veces mayor que la del crucero, y éste tuvo que renunciar á su empeño de darle alcance.

Roche logró pasar sin otra novedad, el canal de Kiel, llegó al Báltico, y allí, después de mil peripecias y peli-

gros dignos de la pluma de Julio Verne, acabó por encontrar dos cruceros rusos que lo esperaban, y escoltado por ellos hizo su entrada triunfal en Libau, en medio de indescriptible entusiasmo.

Los oficiales y marineros moscovitas obsequiaron á Roche y á sus bravos lobos de mar con esplendidez rusa, y el pueblo les tributó una merecida ovación.

El buque ha sido regalado al Gobierno ruso, y Mr. Roche es hoy el héroe novelesco, es decir, el verdadero héroe de la guerra entre Rusia y Japón.

RAFAEL CONTO

Durante una tempestad es mejor estar mojado que seco.

Son lugares seguros el centro de las salas y á seis metros de los árboles ó edificios elevados.

Los objetos metálicos en el vestido como relojes, anillos etc, son peligrosos. Se puede dormir en cama de hierro sin peligro, porque siendo buena conductora, impide que el fluido pase por el cuerpo del hombre.

Cerca de las chimeneas es lugar peligroso.

La arrogancia es no pocas veces el disfraz de la baja.

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alsina

Consulado de Colombia

Tengo el honor de participar á la colonia colombiana, á las Autoridades locales, al Cuerpo Consular, al Comercio y á las Agencias de vapores, que me he encargado del Consulado de Colombia en esta ciudad, en virtud de nombramiento que en mí ha hecho el Poder Ejecutivo colombiano.

W. Blanco C.

Puerto Limón, Julio de 1905.

OFICINA: altos *The Gem*.

En Zent Juntion, Figuls es el que vende más barato
Surtido completo de toda clase de mercaderías.—Especialidad en joyería.
Bacalao á 20 cts!!!
Zent Juntion, abril de 1905.

R. R. FOGEL y Ca
NEW YORK

Toda clase de joyería

Estilos modernísimos. Se atienden encargos.

Agente en Zent Juntion,
Joaquín Figuls

Gabriel Bonilla Marrtínez

ADMINISTRACION de FINCAS URBANAS

Actividad y economía.—Larga experiencia en esta clase de trabajo.

Pedro Monés

Casa perfectamente surtida con toda clase de mercaderías.

—PRECIOS MUY REDUCIDOS—

La casa cuenta con la cantina más elegante del lugar.
Zent Juntion, abril de 1905.

José Jallet Comerciante, contiguo á la casa azul, vende toda clase de mercaderías muy buenas y muy baratas.

Leche y carne La mejor leche, pura é higiénica, y carne de primera calidad vende—MIGUEL XIRINACH.

La higiene y el buen tono aconsejan tomar el afamado wiskey escocés de la marca "Strathmill".—Agente para Costa Rica.—LINDO BROTHERS.

WRAP IT UP
GRAN BARATILLO

de **TEODORO A. RODRIGUEZ**

+++ Tienda de tejidos al por mayor y menor +++

Gran surtido en joyería.—Tengo de venta un juego de aretes y prendedor con diez y nueve brillantes y otros tantos zafiros; todo valorado en ₡ 2,500 y lo vendo por menos de la mitad de su valor, solamente por ₡ 1,200; siendo un excelente regalo para novia.... etc.

GRAN BARATILLO.—Casa de préstamos.—Hago toda clase de negocios pertenecientes al ramo; además doy dinero á interés sobre hipoteca ó buena garantía. Compra y venta de casas; actualmente vendo varias en conjunto por ₡ 12,000 que producen de alquiler mensual la suma de ₡ 300.

Para pormenores dirigirse al que suscribe,

Teodoro A. Rodríguez

A V I S O

Gran establecimiento de abarrotes y provisiones de la señora Elena de Bartoli, situado en la parte más céntrica de la población, siempre artículos frescos y renovados.

Es la casa italiana más antigua que existe en Limón.

FELIPE J. ALVARADO & Ca.

Gran depósito de maderas de pino y del país, de todas clases.—Precios módicos y al contado.

Limón, abril de 1905.

HARINA! HARINA!

Nadie vende más barato que yo
QUINTO VAGLIO

L I M O N

MADURO & SONS

COMISIONISTAS

Acaba de llegarles un magnífico surtido de casimires ingleses

Farmacia Internacional

Medicinas constantemente renovadas.—Todas las medicinas de patente más recomendadas por las celebridades médicas.

—Remedio Santamand para el reumatismo, el gran Aceite Limonense de Symes—

infalible para toda clase de reumatismos y resfriados. Una de las especialidades de la casa es el despacho de recetas.

Limón, abril de 1905.

V. GIORGI & Co

Excelentes cuartos

para habitación de hombres solos, en una casa nueva, que tiene baño de aspersión y excusados de agua.

Situación céntrica y magnífico vecindario

Entenderse con el suscrito en su oficina del mercado,

ALFREDO RUEDA

THE GEM

La mejor cantina del Puerto.—Surtido variado de los más finos licores, bebidas y refrescos.

Wines & Liquors +++ Ice Cream and Cakes +++ The Gem

Limón, abril de 1905.

C. D. DIEZ

LINEA DE VAPORES
de la **United Fruit Company**

Vapores semanales para Nueva Orleans y Puerto Antonio (Jamaica)

Toda clase de comodidades para pasajeros

PRECIOS:

A Nueva Orleans, en primera clase, \$ 50.00 oro americano.

A Puerto Antonio " " " \$ 35.00 " "

Se hacen descuentos en pasajes de ida y vuelta.

Los vapores para Puerto Antonio llevarán pasajeros de tercera ó sobrecubierta.

R. J. SCHWEPPE,—Administrador.

Elders & Fyffes, Limited

Línea directa de Vapores

entre los de Limón y Manchester, Bristol y Londres

Pongo en conocimiento de los señores exportadores de café que los vapores directos á Inglaterra de esta Línea, tienen todas las comodidades para el embarque de café, teniendo bodegas donde estibarlos enteramente separado del banano. En el caso remoto de tener alguno de estos vapores que poner en Nueva York, el café será reembarcado sin demora á su destino, según reciente arreglo.

R. J. SCHWEPPE,—Agente.

Dentistas americanos

Extracciones
sin dolor

Dentistería práctica
y durable

Sucursal en Limón de nuestras oficinas

de San Luis Mo.,
Chicago,
New Orleans, EE. UU.



Muelas enfermas y con absesos, se curan quitándose el dolor inmediatamente. Se limpian los dientes á los clientes, sin cobro extra.—Cuando se ordenan dentaduras, se hacen las extracciones gratis.